

SANTA TERESA*

CARMEN GUIRADO RODRÍGUEZ-MORA

NOTA ACLARATORIA DE LA AUTORA

El texto que aquí transcribo es recopilación y resumen de notas que me han quedado para poder disponer de ellas.

El auténtico texto leído el 19 de Junio de 1996 en la Real Academia de Doctores, a petición de la mesa presidencial, para su publicación, lo entregué a la Presidencia al terminar mi disertación y asimismo *hice donación* del poco conocido documento de Escritura y Acta Notarial de otro nuevo nombramiento más para Santa Teresa de DOCTORA UNIVERSAL suscrito en el PRIMER CONGRESO INTERNACIONAL DE SANTA TERESA Y LOS ORIGINES DE LA MÍSTICA HISPANA, que opino es importante que figure en nuestros archivos, tanto por ser un nuevo nombramiento internacional, a nuestra patrona, y por tanto todo lo concerniente a Santa Teresa nos atañe, como asimismo porque interviene en la CONFIRMACIÓN DE ADHERENCIA DE LA JUNTA DE LA UNIVERSIDAD DE ALCALÁ EL ENTONCES RECTOR DOCTOR DON MANUEL MARTEL SAN GIL, honorable miembro de nuestra Real Academia, cuyo nombre figura en el Acta Notarial que nos ocupa. Yo he llegado y desentrañado este documento a través de la Universidad Católica de Lovaina, donde estuve personalmente allí, y en donde se me facilitaron los datos para poder acceder a dicha documentación en su origen en la villa de Pastrana, a donde también me persone y en propia mano me traje el documento del que he hecho donación a nuestra Academia.

Aprovecho para agradecer desde estas páginas de nuestra publicación cuanto me facilitó la Universidad de Lovaina para mi investigación permitiéndome conocer estos valiosos documentos.

En mis circunstancias actuales dada la invalidez de mi brazo derecho por un reciente accidente, aprovecho hacer constar mi agradecimiento a mi compañera de periodismo, que me pide silencio su nombre, la valiosa ayuda de escribir lo que le voy dictando.

Pues bien, el Documento de Pastrana sí figura ya en los archivos de la Real Academia de Doctores, como he comprobado, pero lo que parece ser que no aparece es el texto de mi disertación del que, desgraciadamente, no tengo copia. Esperemos que quién lo ten-

* Conferencia pronunciada el 19 de junio de 1996.

ga lo devuelva, y si se cree procedente se publiquen las 29 páginas de que constó la hora y media de mi conferencia.

Aclarados estos pormenores paso a dar idea de lo que fue mi trabajo recabado directamente de las fuentes teresianas con mis vivencias propias en los distintos lugares en que puso su planta Teresa de Cepeda y Ahumada.

SANTA TERESA

Señor Presidente de Mesa EXCMO SR DR Barajas, EXCMOS SRS DRS DE LA JUNTA DE GOBIERNO, EXCMOS E ILMOS ACADÉMICOS COMPAÑEROS TODOS, QUERIDOS AMIGOS, SEÑORAS Y SEÑORES.

Quisiera que mis palabras aquí, hoy, no se consideren como una conferencia de Carmen Guirado, sino como merecido justo homenaje a nuestra REAL CORPORACIÓN, que ahora representa en este acto, «muy especial homenaje» a la Doctora Universal de la Iglesia, y Patrona de nuestra Academia, Santa Teresa de Jesús, en este su destacado aniversario de los XXV años del reconocimiento de su Doctorado Universal.

Mi documentación además de haber sido recabada directamente de las fuentes originarias teresianas reevidadas personalmente por mí, agradece, las consideraciones y estudios llevados a cabo junto al Profesor Ferrero, y las entrevistas y diálogos teresianos con la santa monja que es Sor Rosa Díaz que, pacientemente, me ha dedicado tanta parte de su precioso tiempo, y el padre Teodoro Polo, así como las distintas Universidades de Lovaina, Avila, Salamanca, Valladolid, etc., que me han proporcionado preciosos datos para este estudio y así la Biblioteca del Vaticano, y los centros visitados en Toledo, donde escribió Teresa los fundamentos de Las Moradas.

Hace años fue intenso mi contacto con Teresa de Jesús pues, una vez más, en esta Real Academia me he hecho cargo de hablar nuevamente de Santa Teresa. Viene a mi mente el recuerdo de mi discurso de ingreso, aquí, cuando el Presidente, al concederme la palabra, dijo que me cabía el honor de ser la primera mujer Académica de número de una Real Corporación Nacional española; ante ello emocionada yo, contesté que, en justa verdad, me consideraba la segunda pues en nuestra Real Academia, con sumo honor, hay una primera Doctora a quien «yo no soy digna de desatarla las sandalias»: Teresa de Cepeda y Ahumada. La Academia de Jurisprudencia, donde fue el acto de mi ingreso, se llenó de inesperado murmullo y casi se inició un aplauso, y, a Santa Teresa, en impulso inesperado mío, aquel día, hace 20 años, ofrendé mi discurso de ingreso.

Estamos cumpliendo los XXV años en que la inspiración divina, documentada y reafirmada, llevó a nombrar a Teresa DOCTORA UNIVERSAL. Es claro que Teresa recibe en ello la coronación de todos los Doctorados. Nuestra Patrona puede considerarse, con absoluta razón Doctora Académica de cuantas secciones hay en nuestra Corporación. En verdad en su vida pasó por todas las formaciones que integran la humanidad. En su «birrete» puede lucir todos los colores de todas las facultades.

Captar a Teresa precisa seguir paso a paso, detalle a detalle, su vida. No voy a glosar su producción literaria tan estudiada, ni tratar su ascética y su mística. Sencillamente

yo voy a basarme, sólo, en su biografía. Su humano paso por este mundo. Espero en mis apreciaciones y meditación que la Divina Providencia me depara clarividencia suficiente para no errar.

Enormemente crecida es la producción que hay sobre Teresa. Me encuentro como el niño que hizo ver a San Agustín su pequeñez para poder comprender a Dios. ¡Qué problema es seleccionar, y qué difícil resumir una vida tan intensa para una hora de conferencia!! Además, como dice nuestro compañero el Padre Enrique Llamas, la historiografía de Teresa la encontramos hipertrofiada adoleciendo de exceso de sobrenaturalismo. Si Doctor Llamas, estoy de acuerdo contigo y comprendo tu párrafo en el que dices «No quiero quitar valor a la gracia y acción del Espíritu pero creo que se ha mitificado este hecho».

En todo lo que de ella he leído y he estudiado para mí es evidente que Teresa nació siendo santa. Fue profundamente humana. Cuando se encuentre mi conferencia, allí, paso a paso, demuestro con numerosos detalles que fue doctorándose en santidad con doloroso trabajo, paso a paso, demostrándonos que no se avanza festejando éxitos sino superando dificultades.

En mi pretensión de ser veraz y mostrar a Teresa en todo lo más posible como fue realmente. En mi conferencia di profusión de detalles que nos llevan a conocerla muy profundamente. Medité mucho las sobrias calles abulenses. Viví horas y horas en la catedral. Contemplé, procurando situarme en las vivencias de Teresa, la imagen de la Virgen de la Caridad que, por el Congreso que se esperaba vivir, y con motivo de la inteligentísima exposición que bajo el acertado título de CASTILLO INTERIOR había montada en la Catedral, habían situado la imagen de la Virgen en la «vereda» de los primeros años de Teresa cuando quedó huérfana. En verdad me es imposible recordar y transcribir aquí todo lo que, detalladamente, expuse el 19 de Junio en mi disertación. Volverla a reconstruir me llevaría inmenso tiempo y hay muchos datos que, una vez que los pasé a mi escrito, ya no los conservo. Recuerdo que cuando me veía agobiada y a contrareloj me refugiaba en las lecturas de Teresa, y repetía, como hago ahora ante la angustia de querer plasmar el trabajo extraviado, por el compromiso de darlo para su publicación, las bellas palabras teresianas NADA TE INQUIETE, NADA TE TURBE, DIOS NO SE MUDA ... SOLO DIOS BASTA.

Yo aconsejaría a todo el mundo que leyera LAS MORADAS. Ellas no sitúan claramente en el Castillo Interior ... ¡Tan necesario a cada persona para conocerse a sí misma!. Y si alguna vez vuelven a montar en esa AVILA DE LOS CABALLEROS la exposición «Castillo interior», tan bien ideada por Ros y por Alvarez hagan un esfuerzo y vayan a visitarla. Es la manera más inteligente de comprender a Teresa penetrando en su mundo y captando su vida en sus distintas etapas. Allí aprenderéis la historia del siglo XI coronada en la Teresa de Cepeda y Ahumada del siglo XVI.

El tiempo cósmico de Teresa avanza y aquella orfandad de sus 12 años da paso a la orfandad psicológica de una adolescente sin el apoyo de la madre. En la exposición, paneles y proyecciones nos ambientan en la comprensión de la compleja vida humana.

Para comprender a Teresa hay que vivir su despertar de mujer. Su primer amor con total entrega prende en su alma. ¡Decepción!. Se está jugando canallesamente con sus

puros y leales sentimientos. Duro el trance: segura la decisión «El único que merece la pena es Jesús».

Analiqué muy detenidamente la actitud hacia Teresa de doña María de Briceño la inteligente maestra de señoritas educandas seglares.

Teresa, por fin se lanza a cursar el Doctorado más difícil y supremo: educarse y formarse en ser «*Teresa de Jesús*» para alcanzar llegar a obtener el título del Doctorando Supremo «*a JESÚS DE TERESA*».

Cuantas luchas, cuantas tentaciones. Cambios y reformas en la vida de Teresa y ... las fundaciones. El llamado Convento de las madres: San José. Y comienzan grandes persecuciones a punto de acabar todo. Teresa. ¡Qué mujer tan grande en tan difícil época!.

Es bellísima su filosofía del tránsito «Vivo sin vivir en mí ...».

En toda su vida demostró una extraordinaria clarividencia procurando perfeccionar su sentido de la razón y de la Ley, dando, justamente, a cada uno lo suyo. Analiqué en mi conferencia con interesantes acotaciones los problemas legales que, malintencionadamente, le planteó el intrincado juicio de partición de bienes que le planteó su cuñado, y todo lo hizo bien y todo lo resolvió bien dando al Cesar lo que es del Cesar y a Dios lo que es de Dios. Su penetración como psicóloga fue extraordinaria. La diplomacia y listeza de la princesa de Eboli trazó un plan bastante astuto para envolver a Teresa. Teresa no se dejó engañar y rechazó de plano a Ana.

Por mi gran amistad y colaboración con Juan Rof Carballo, el día del ingreso de Juan, aquí, le pidió al Presidente Díaz de Llanos que me designara para acompañarle al estrado y recuerdo que Don Rafael dijo a Rof —¿Sabe que la Doctora es la representante de Santa Teresa en esta Academia?—. Cuando terminó el acto de ingreso de Juan estuvo un rato hablándome de Santa Teresa y del estudio que él había hecho sobre la estructura del alma humana según Santa Teresa y me mandó una separata y unas notas de su puño y letra de las que hablé en mi conferencia. Rof Carballo definía a Teresa como poseedora de un yo de extraordinario poder y riqueza. Como dije en mi conferencia, lo expuesto por Rof Carballo merece conceder a Santa Teresa el más alto Doctorado en Psicología y en medicina Psicosomática ... Indudablemente la autora del libro de LAS FUNDACIONES Y LAS CARTAS rebosa capacidad intelectual «hija singularmente amada de la Divina Sabiduría»...

Asistí a las conferencias del Profesor Barrena Sánchez. Una de ellas bajo el sugestivo título de «SANTA TERESA, MUJER DE EMPRESA», me resultó interesantísima. Teresa Empresaria se nos muestra digna del más alto Doctorado en Ciencias Empresariales. «Por sus frutos los conoceréis»; y ¡qué fruto nos presenta Teresa! ... Hablándome de algunas actitudes de Teresa me decía Rof Carballo. «Santa Teresa, Carmen, sabía más Medicina Psicosomática que todos nosotros», y yo le respondía «Juan es que ella aprendió a pedir la Sabiduría y nosotros somos unos fatuos que creemos que porque hemos estudiado cuatro libros sabemos algo». La verdad es que cuando nos reuníamos era raro que no acabáramos hablando de Santa Teresa.

SANTA TERESA EN NUESTRA ACADEMIA

En los felices años 20 se gesta la creación de esta Corporación. El 12 de Junio del año 22 se aprueban nuestros primeros Estatutos. Ignacio Bauer asesorado por mi tío Pepe Yanguas Messia, es promotor, fundador y primer Presidente, que lo es, hasta el año 1961. Los hechos fueron así. Previo al 12 de Junio del año 22 Ignacio Bauer consulta con mi tío Pepe pormenores jurídicos de los estatutos de la Academia. Hacen un anteproyecto y mi tío solicita audiencia a S.M. Don Alfonso XIII para Ignacio Bauer a quién acompaña en esta primera audiencia oficial ... Posteriormente hubo otra audiencia Real a la que también Yanguas acompañó a Bauer y a los Académicos que fueron como componentes de la comisión rectora, y es precisamente José Yanguas Messia Vizconde de Santa Clara de Avedillo, por entonces ya Ministro de la Corona, quien sugiere poner a la Real Academia de Doctores bajo LA ADVOCACIÓN Y PATROCINIO DE SANTA TERESA DE JESÚS. Al Rey le gusta asimismo la idea y en 1925, previos informes de sus Consejeros en donde también el Conde de Romanones, gran admirador de la sabiduría de la Santa dio su efusiva recomendación, la Real Academia de Doctores nombra Patrona suya a Santa Teresa de Jesús de Cepeda y Ahumada. Y Su Majestad Don Alfonso XIII firma el Decreto de Concesión de Gracia Real.

El Ministerio de Estado del que entonces es titular Yanguas Messia pone en contacto a la Real Academia de Doctores con organismos extranjeros. Vienen los años de la República y los años de la guerra civil. Santa Teresa se silencia y no figura su nombre en actos oficiales. La Real Academia de Doctores queda como Academia de Doctores sin la titulación de Real, pero Santa Teresa no se la nombra que se quite de su patronazgo.

Sigue Bauer de Presidente hasta el año 61 en que es nombrado Jaime Masaveu Masaveu, aficionado a la poesía y poeta él también, organiza una sesión literaria en que se leen poesías de la Santa. Yo terminaba de entrar como Académico correspondiente y fui designada para seleccionar las poesías y también leerlas. Con este motivo mi confesor el Padre Félix García, Académico de la Real Academia de la Lengua, me presenta al también Padre Agustino Ángel Custodio Vega de la Real Academia de Historia, muy preocupado por lo poco que se suelen destacar las poesías de Santa Teresa, me habló de su deseo de hacer un estudio de la obra poética en verso de Santa Teresa. Junto a él y a mi confesor el Padre Félix García seleccioné las poesías que iba a leer cada una glosada por unas palabras del gran historiador y literato el Padre Ángel Custodio. Este fue mi primer acto en esta Real Academia. Leer a Santa Teresa y hablar de ella. Me es obligado, porque es un hecho histórico muy importante hacer constar aquí que el Padre Vega pudo por fin, gracias a la ayuda, cuidados y rezos de Sor Rosa Díaz para sostener la vida del Padre Vega, pudo por fin ver terminado este su estudio completísimo y único de las poesías de Santa Teresa que, para mí, es un estudio de un valor destacadísimo pues Teresa de Jesús que, para mí, es una inmensa poetisa, no solo por su prosa poética, sino muy especialmente por sus bellísimos versos fluidos y plenos de vena poética, sus letrillas y sus villancicos, versos que tal como los inspiraba los transcribía sin correcciones ni enmiendas y es obvio que esta su poesía da claro exponente tanto de su cultura como de sus excepcionales dotes de inspiración y facilidad versificadora. Pues bien, la obra de recopilación crítica y estudio de la poesía de Teresa llevada a cabo por el padre Ángel Custodio Vega merece destacarse por su cientifismo, por su arduo trabajo, por su absoluta seriedad científica y, aunque no hubiera hecho más que este estudio el eminente

Padre Vega, solo por él, merece ser reconocido y felicitado por el importante y difícil trabajo de esta recopilación que gana para la cultura universal algo que se había dado de lado inmerecidamente.

En consulta con autoridades en la materia, en nombre del difunto Padre Vega, de Sor Rosa Díaz, y en el mio propio, *solicito de esta Real Academia, que conste en acta la petición de elevar a Sus Majestades D. Juan Carlos y D^a Sofía que tengan a bien, aunque no haya precedente, PROMOVER EL PREMIO NOBEL DE POESÍA, A TITULO PÓSTUMO, TAN MERITORIO PARA LA GRAN POETISA Y LITERATA SANTA TERESA DE JESÚS DE CEPEDA DE AHUMADA, CONJUNTAMENTE CON LA MENCIÓN AL DIFUNTO PADRE ÁNGEL CUSTODIO VEGA POR SU LABOR DE INVESTIGACIÓN Y TAMBIÉN MENCIÓN ESPECIAL A LA HERMANA DE LA CARIDAD SOR ROSA DÍAZ, QUE CON SU ENTREGA Y SACRIFICIO CONSTANTE FACILITÓ LA REALIZACIÓN DE ESTE IMPORTANTE TRABAJO PARA GLORIA UNIVERSAL Y DE ESPAÑA.*